

20 de mayo de 2013 SUPLEMENTO La gaceta

BREVES

CONFERENCIA

Labor periodística

espacio de encuentro en LéaLA con las conferencias "Las redes de comunicación: los desafíos de un periodista mexicano en Los Ángeles" y "Violencia contra periodistas en México", así como la presentación del libro Narcoleaks. Participaron Diego Enrique Osorno, Sanjuana Martínez, León Krauze, entre otros.

LIBRO



Medios electrónicos

▶ ▶ ▶ El sábado pasado 18 de mayo se presentó el libro TVMÓRFOSIS. La televisión abierta hacia la sociedad de redes, por Guillermo Torres y el doctor Guillermo Orozco, coordinador de la obra e investigador del Departamento de Estudios de la Comunicación Social, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.

PANEL

Inocuidad de alimentos

▶ ▶ ▶ En "Peligros y enfermedades por consumir alimentos crudos, ¿cómo combatirlos?", organizado por el Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías, los especialistas presentaron sus investigaciones sobre lácteos, cárnicos, frutas y hortalizas. Señalaron que la corresponsabilidad es de productores, autoridades y consumidores. En México se requiere hacer más investigación, implementar programas de educación, así como superar el rezago en la legislación y en las políticas públicas.

El rezago en intercambio académico

Expertos, legisladores y líderes sociales participaron en el Encuentro binacional de Educación México-EUA "Hacia la construcción de una agenda binacional"

LUCÍA LÓPEZ / ENVIADA

specialistas en políticas educativas de Estados Unidos de América (EUA) y México analizaron diversos aspectos de la agenda educativa entre ambos países, en el marco de la tercera edición de la Feria del Libro en Español de Los Ángeles LéaLA, que organiza la Fundación de la Universidad de Guadalajara (UdeG).

En el "Diálogo binacional entre investigadores de educación superior", moderado por el Rector general de la UdeG, maestro Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla, señaló que es un hecho que México y EUA cuentan con múltiples temas de gran importancia, además de los temas recurrentes como comercio, seguridad y migración. En tiempos en los que el conocimiento y la información se han vuelto los principales activos de los países, explicó, la investigación en educación superior tiene más relevancia que nunca, por lo que resulta esencial que comencemos a estimular esfuerzos de complementariedad binacional en este tema.

El doctor James Wilkie, de la Universidad de California y fundador del Consorcio para la Investigación sobre México, afirmó que es buena la intención de los presidentes Barack Obama y Enrique Peña Nieto de tener un mayor intercambio académico, sin embargo, refiriéndose a las cifras que se manejan, ve difícil implementarlo.

El doctor Carlos Ornelas Navarro, de la Universidad Autónoma Metropolitana y premio G. W. Walker 2000 por el mejor artículo de investigación, señaló que aunque se ha avanzado, actualmente el intercambio de alumnos mexicanos en EUA, no llega a los 14 mil, que es poco en relación con otros países. Coincide en que la declaración en la materia de los presidentes de ambos países es de buenas intencio-



▲ Foto: Adriana González

nes, pero él también se manifestó escéptico.

Por su parte, el doctor José Ángel Pescador Osuna, presidente de El Colegio de Sinaloa, ex directivo de instituciones educativas como la Universidad Pedagógica Nacional y la Universidad Iberoamericana, así como expresidente del Consejo Nacional Técnico de la Educación de la Secretaría de Educación Pública, resaltó lo que realiza en EUA la Universidad Nacional Autónoma de México y la UdeG, institución organizadora de LéaLA.

El doctor Adrián Acosta Silva, de la UdeG, resaltó que casi a 20 años del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, hemos avanzado poco en educación y las cifras son decepcionantes. El número de estudiantes mexicanos de intercambio en el país del norte es bajo, representan el 2.2 por ciento de los alumnos del extranjero en EUA, mientras los asiáticos ganan terreno.

De los estudiantes mexicanos en intercambio internacional la mitad

está en EUA, explicó, de estos el 35 por ciento está en ciencias sociales y humanidades y muy pocos en ingenierías y salud. Puntualizó, además, que la situación de los profesores también es baja (1 mil 300 académicos).

Entre las causas internas de esta situación, comentó, se encuentra la baja cobertura en educación superior en México que es de 30 por ciento, cuando en EUA y Canadá es de 78 por ciento. Para que las buenas intenciones de los presidentes sobre integración e internacionalización educativa avancen, afirmó, se requiere de un diagnóstico preciso y de acciones concretas.

Cabe resaltar que en torno a esta temática también se llevaron a cabo este día el Coloquio "Cooperación binacional de la educación: beneficios y retos en el desarrollo educativo de la población hispanoamericana radicada en los EUA", así como el "Diálogo binacional entre legisladores y líderes sociales: creación de una agenda binacional para el desarrollo educativo". *

La gaceta SUPLEMENTO 20 de mayo de 2013

Nueva CASA Universitaria

Ofrecerá educación virtual y asesoría legal

MARGARITA ALEGRÍA / ENVIADA

l pasado sábado por la tarde fue inaugurada la Casa Universitaria de la Universidad de Guadalajara, ubicada en el lado oeste de Los Ángeles, California, en las instalaciones de CARECEN (Centro de Recursos para Centroamericanos), la cual servirá no sólo como un acceso educativo virtual a los diversos programas que ofrece la casa de estudios de Jalisco, sino también para brindar asesoría en los trámites que necesitan hacer los integrantes de la comunidad hispana para regularizar su situación en los Estados Unidos

El maestro Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla, Rector general de la UdeG explicó que al igual que las otras cuatro casas universitarias que tiene la UdeG en California y en Chicago, este recinto se convertirá en un espacio común para los hispanos interesados en mejorar su calidad de vida. En un futuro cercano también se dará asesoría legal en línea con el apoyo de MABA (Mexican American Bar Association).

Por parte de CARECEN, la presidenta de la mesa directiva Ángela Sambrano, destacó que a esta institución asisten un 90 por ciento de mexicanos, por lo que será de gran utilidad para que, quienes estén interesados, puedan completar sus estudios de bachillerato o de universidad, así como recibir ayuda para tramitar sus documentos oficiales.

Como invitado especial a la inauguración de la casa universitaria y firma de convenio con CARECEN asistió Juan Carlos Mendoza, quien acudió en representación de David Figueroa Ortega, cónsul general del Consulado de México en Los Ángeles, el maestro Manuel Moreno Castañeda, Rector del Sistema de Universidad Virtual.

Al finalizar la ceremonia, el maestro Moreno Castañeda, sostuvo la segunda reunión con la comunidad en California (aspirantes inscritos, estudiantes y egresados), la primera se llevó a cabo hace un año en la CASA Universitaria de Old Timers en Hungtington Park, Ca., a la que asistieron más de 60 personas. *

SABÍAS QUE...

Esta es la quinta CASA universitaria en Estados Unidos y se suma a las más de 40 instaladas en Jalisco.



JOSÉ LUIS ULLOA/ ENVIADO

na fusión de culturas hay en Tijuana, ciudad invitada de honor en LeaLA 2013.
"Es una ciudad joven, 123 años, dinámica, entusiasta, cosmopolita, y con un crecimiento acelerado. Es una efervescencia de sabores, por la unión de tantas culturas", así lo describió Juan Coronado Ruiz, gerente de atención a visitantes del Comité de Turismo, de la ciudad de Tijuana, expositor participante en la Feria del Libro en Español de Los Angeles.

Mientras que para el doctor David Piñera Ramirez, egresado de la facultad de derecho, de la Universidad de Guadalajara e investigador del Instituto de Investigaciones históricas, de la Universidad Autónoma de Baja California, Tijuana es la integración de aportes pluriregionales de los distintos puntos del país. Resume e integra las formas de mexicanidad, pero les da un matiz especial.

> Caminar por su emblemática avenida Revolución, es conocer la historia de la ciudad, una Tijuana de muchas, porque hay desde la de maquiladoras, que ha transformado su ima-

> gen, hasta la cultural, con su movimiento artístico, como ejemplo la música de Nortec, el Centro Cultural Tijuana o su universidad, que muestran las expresiones mas lucidas del espíritu regional. De manera, que se rompe con esa imagen estereotipada de la ciudad fronteriza, con la leyenda

negra, de una zona solo de paso, dice Piñera Ramirez, quien es discípulo del profesor de la UdeG, Alberto Rosas Benitez. *

Un universo para niños

Los talleres infantiles, uno de los ganchos de gran atracción que ofreció LéaLA

M. T. FLORES / MARGARITA ALEGRÍA / ENVIADOS

erca de 800 niños, de todas las edades, asistieron a los diez talleres que conformaron el Pabellón infantil ubicado en el Salón Cri-Cri, al fondo del Centro de Convenciones de Los Ángeles, California. Los talleres fueron conformados a partir de lecturas que tienen como base la filosofía del programa 'Letras para volar', de la Universidad de Guadalajara, es decir, el amor por las letras, la ciencia, las raíces ancestrales, la solidaridad y el cuidado del medio ambiente.

Cada uno de estos talleres inició con la lectura de un libro y, a partir de ahí, se realizaron las actividades lúdicas. Entre los talleres más concurridos estuvo el llamado 'Leyendas de Quetzalcóatl', que a través de las historias del uso del cacao y del maíz, a los pequeños se les hizo énfasis en los valores que tenía el rey náhuatl: el amor y la solidaridad hacia los seres humanos.

Otro taller fue el que llevó como nombre 'Todos para uno y uno para todos', el cual abordó la pobreza y la inequidad y, en el taller de la 'Calaca tilica y flaca', se les explicó lo que es un Altar de Muertos, y cómo la cultura mexicana gira alrededor de la muerte, pero no para causar miedo o temor, sino para entretenerse. Ahí decoraron una calavera al estilo de las Catrinas de Posada.

En el foro se presentaron cuentacuentos con la obra de *Pachamama* y el libro del Puntito, escrito y donado por el cantante mexicano Luis Ernesto Martínez Novelo.

En Jalisco, por cierto, ya han sido entregados más de cinco mil ejemplares de este cuento en varias escuelas de zonas marginadas del estado. En LéaLA, el escritor también dono la venta de los libros para las escuelas que participan desde un par de años en el programa Letras para volar, cuya directora es la doctora Patricia Rosas Chávez.

LéaLA salió a la calle

Los talleres infantiles fueron llevados a la Escuela Primaria Faster, a la que se sumaron otras tres: la Margaret Health, TraicyVineland y la Wallnut, todas del distrito educativo Baldwin Park. Participaron en estas actividades un total de 300 niños durante cinco horas.

El programa 'Letras para volar' fue organizado por el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas, el Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño, así como el Centro Universitario de los Valles. *



▲ Foto: César Álvarez / LéaLA

Jaliscienses en LéaLA

Entrevista a la presidenta de la Federación de Clubes Jaliscienses del Sur de California

JOSÉ LUIS ULLOA / ENVIADO

ara Pina Hernández, presidenta de la Federación de Clubes Jaliscienses del Sur de California, la Feria del Libro en Español de Los Ángeles pone al latino en otro contexto, "no está el latino que no sabe leer, que no tiene educación, que no ha visto pasar un libro en sus manos", pudo verse un latino interesado por la feria, por la literatura, aun cuando su situación no es favorable en aspec-

tos de salud o laborales, es decir, sin seguro médico o con salarios de baja paga.

"El problema es enorme", dice, y conoce de casos de familias que han tenido que regresar a México por lo difícil para subsistir teniendo varios hijos y los que se quedan consiguen trabajos en el sector servicio.

A lo anterior, se le suma las posibles consecuencias que traería el proyecto de reforma migratoria que condiciona a un reforzamiento de la seguridad fronteriza la opción de la naturalización para los 11 millones de inmigrantes sin papeles. "Tiene que tener muchas modificaciones para que sea una reforma migratoria positiva para el migrante. Esperar 13 años para arreglar sus papeles es inaudito", dijo.

Apuntó que entre las enmiendas hay una en la cual quien legalice su situación no pueda ser ciudadano estadounidense, o las concernientes a los trabajadores temporales. "Es terrible. Estás aquí, pagas tus impuestos, estás viviendo como cualquier ciudadano con las responsabilidades, pero sin los beneficios, porque te vas a regresar en tanto tiempo".

Pina Hernández cuestionó el porqué solicitarán que los indocumentados paguen una multa, cuando ya han estado contribuyendo con impuestos. Para ella, la reforma no es una buena propuesta, no es integral.

En entrevista, después de participar en un panel titulado "Diálogo Binacional entre legisladores y líderes sociales: creación de una agenda binacional para el desarrollo educativo", se le preguntó si la Federación que representa podría cabildear sobre el tema, y comentó que no es posible por ser una organización sin fines de lucro y su tarea es informar a sus afiliados, y que ellos deben decidir en lo que deseen participar.

Respecto a las relaciones entre el gobierno y las distintas federaciones que hay en Estados Unidos, apuntó que es positiva y ponen atención a ellas. Aunque en ocasiones acuden a éstas por cuestiones políticas, sobre todo por la influencia del voto latino.

La Federación de Clubes Jaliscienses del Sur de California agrupa 115 clubes, con representación de 115 municipios de Jalisco. *

Los visitantes



La feria está muy interesante. Me agradó traer a mis hijos a que conocieran un poquito de la cultura de los libros. Enseñarles y fomentarles el hábito de la lectura, que en estos tiempos no se está dando mucho.



La feria está muy bonita y es nuestra primera vez. Nos gustó que hubiera un espacio para niños, porque ellos pudieron disfrutar del gusto de la lectura, y había talleres para que hicieran diferentes cosas. Vimos a diversos autores.



Es una feria muy interesante, conocí cosas que no sabía. Hoy no compré libros, pero regresaré para comprar y escuchar a otros autores.

PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

AGENDAS COMUNES Y DIFERENCIAS EN LA SEGURIDAD DE AMÉRICA DEL NORTE



El texto coordinado por Abelardo Rodríguez da cuenta de la coincidencia de los países de América del Norte en impulsar esfuerzos amplios e integrales en el desarrollo de una seguridad regional del siglo XXI, ligada al hemisferio y a la globalización.

EL ARTE DE SER BETO CUEVAS Javier Andrade



"Ajústense los cinturones y sean bienvenidos a un viaje con escalas en todos los aeropuertos que lo molderaron", refiere la contraportada del autorretrato asistido del cantante reconocido como líder de la agrupación La ley.

EL SEGUIMIENTO DE EGRESADOS Ortega y otros



Investigadores del Centro Universitario de la Costa Sur brindan una herramienta que permite a las organizaciones educativas conocer la realidad del desempeño profesional de sus egresados bajo la visión de los empleadores.

LA BRUJA Alfredo T. Ortega



El libro contiene seis cuentos muy distintos entre sí, pero los une un tono que linda en la nostalgia, el abandono, la tristeza, los recuerdos y la esperanza. La gran virtud del autor es mantener la tensión desde sus primeras líneas hasta concluir.

RETRATO HABLADO Juan Carlos Núñez Bustillos



El texto reúne una serie de entrevistas realizadas entre 2004 y 2008, a personajes emblemáticos de Guadalajara, desde académicos distinguidos, artistas renombrados, pero también personas poco conocidas, pero con oficios y vidas interesantes